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UN COMITÉ DE 
QUARTIER ACTIF 

AUPRÈS DE LA MAIRIE

Le Comité des Quartiers de l'Hers est une 

association d’habitants du quartier totalement 

indépendante de la mairie. Néanmoins, en 

tant qu’association, nous sommes 

régulièrement amenés à être en relation avec 

la mairie représentée par la maire de quartier 

et les services municipaux pour faire remonter 

besoins et suggestions. Les questions de 

qualité de vie et d’environnement nous 

tiennent particulièrement à cœur et vous 

trouverez ci‐dessous la liste de quelques 

dossiers sur lesquels nous nous sommes 

penchés.

VÉGÉTALISATION, LOISIRS
ET ESPACES VERTS

Nous réclamons depuis plusieurs années, la 

plantation d’arbres le long du périphérique 

entre les sorties 16 et 17 au niveau des écoles 

et des terrains de sport. Cette demande a été 

retenue et acceptée dans le cadre de la 

démarche participative mise en place en 2022 

par la mairie. Nous suivons maintenant sa 

mise en œuvre par le service espaces verts. 

Nous avons demandé par ailleurs la 

rénovation du petit chemin reliant le quartier 

Roucoule et le parking du TUC et 

l’aménagement des cheminements 

piétonniers « sauvages » le long de la voie 

verte (liaison voie verte / Liliane Desgraves, 

voie verte / gymnase). Nous avons suggéré 

concernant ce dernier point que le budget 

discontinuité piétons/cycles qui nous semble 

adapté soit sollicité.

Sur le budget démocratie de proximité 

(enveloppe du quartier), nous avons proposé à 

la maire, la création d’une aire de jeux pour les 

tout‐petits à l’extrémité de la rue de 

l’Invention. 

Nous réclamons aussi l’installation (ou la mise 

à disposition) de toilettes à proximité des aires 

de jeux de la Plaine, place de la cité de l’Hers, 

ainsi qu’une fontaine à boire sur cette place. 

Enfin, nous souhaitons que la chicane 

pivotante installée sur le chemin longeant la 

maison de quartier soit remplacée par une 

chicane identique à celle jouxtant l’école 

maternelle. Le système pivotant ne permet le 

passage ni des fauteuils roulants, ni des 

poussettes doubles ; le passage des vélos, 

possible certes, est particulièrement 

compliqué. Ce système semble d’ailleurs 

abandonné.

CHANTIERS ET VOIRIE

Nous demandons à être informés des projets 

immobiliers avant le début des travaux, ce qui 

n’est pas toujours acquis, et sommes vigilants 

aux nuisances générées par les chantiers. Nous 

avons ainsi été amenés à interpeller à 

plusieurs reprises les services municipaux sur 

la sécurité des piétons et cycles aux abords du 

chantier en cours de la résidence jeunes actifs 

avenue de Castres.

Nous surveillons aussi l’évolution de l'îlot 

Liliane Desgraves. La mairie doit acquérir la 

voie de circulation débouchant sur l’avenue 

Jean Chaubet afin de permettre aux habitants 

un accès facilité aux services et commerces qui 

s’y trouvent. La maire de quartier s’est 

engagée à organiser une réunion sur le site 

dès que l’acquisition sera formalisée d’autant 

que le passage du futur Linéo 12 (remplaçant 

le 19) impactera vraisemblablement les 
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déplacements dans le quartier.

Nous attendons toujours par ailleurs, la 

présentation du projet de résidence 

intergénérationnelle dont le chantier vient de 

commencer chemin du Château de l’Hers.

Rappelons pour mémoire que nous avons 

activement participé à l’aménagement de la 

place de la cité de l’hers et à la mise en place 

du marché qui vient de fêter son 5ème 

anniversaire. Nous souhaitions à l’occasion de 

la rénovation de la place que la murette 

séparant la place de la voie d’accès aux 

commerces de la Rotonde soit enfin ouverte. 

Cette demande est toujours d’actualité.

Enfin nous rappelons que nous avons 

interpellé depuis plusieurs années la mairie 

sur la sécurité des piétons traversant le 

quartier Roucoule en raison du stationnement 

constant des voitures sur les trottoirs. Les 

services de la mairie se sont saisis de notre 

demande avec l’objectif de garantir la 

circulation des piétons dans de bonnes 

conditions de sécurité et de répondre au 

besoin légitime des riverains de stationner leur 

véhicule. Leur projet devrait être présenté 

prochainement aux riverains.

PARTICIPATION À 
CERTAINES INSTANCES

Le Comité des Quartiers de l’Hers, comme 

beaucoup de comités de quartiers, fait partie 

du bureau de la commission de quartier du 

secteur. Cette instance, réunie deux fois par an 

par la maire de quartier est informée des 

projets de travaux de voirie, est consultée sur 

l’ordre du jour des commissions de quartiers 

(ouvertes à tous les habitants) et émet des 

propositions d’aménagements au titre de 

l’enveloppe démocratie de proximité. 

Il peut être aussi sollicité ponctuellement pour 

un avis (par exemple déploiement du réseau 

express vélo, ou mise en place de nouvelles 

stations de vélos en accès libre), ou bien 

encore être convié à certaines réunions 

thématiques : sur le projet de jonction‐est (le 

comité a fait savoir sa totale opposition au 

sujet et a rejoint le collectif contre la jonction‐

est), sur la révision en cours du futur plan 

d’urbanisme (PLUI‐H)….

Nos demandes sont toutes issues d’une 

réflexion collective et pour les faire aboutir il 

faut souvent de multiples interventions et plu‐

sieurs années….

 

Elles concernent la vie quotidienne des 

habitants du quartier et ne demandent qu’à 

être enrichies. Il nous semble que les 

opérations de concertation mises en place par 

la mairie se multiplient ; est‐ce une réelle 

volonté de fonctionnement ? Nous serons 

attentifs à la façon dont elle se saisit des idées 

qui en émergent. N’hésitez pas à nous faire 

part des vôtres (coordonnées en page 1) ou à 

venir nous rencontrer, nous serons ravis de 

vous accueillir.

JONCTION-EST :
LE CONSEIL 

MÉTROPOLITAIN VOTE 
LA POURSUITE 

DU PROJET

Le projet de Jonction‐Est, échangeur 

autoroutier face à la Cité de l’Espace, a fait 

l’objet d’une concertation sur le site «je 

participe» de Toulouse Métropole, entre juillet 

et septembre 2022.

Plus de 500 personnes ont déposé une 

contribution, participation la plus importante 

depuis la création du site.
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La très grande majorité (92%) des participants 

à la concertation est opposée à ce projet et 

rejoint donc l’avis du Comité des Quartiers de 

l’Hers.

POURTANT, LE CONSEIL 
MÉTROPOLITAIN A VOTÉ LE 17 
FÉVRIER 2023 LA POURSUITE 

DU PROJET

Une enquête publique aurait lieu en 2024, 

puis plusieurs années de travaux avant une 

mise en service prévue en 2028. 

Il est cependant encore temps d’arrêter ce 

projet, coûteux, destructeur et polluant, en se 

mobilisant avec le collectif contre la Jonction‐

Est dont fait partie le Comité des Quartiers de 

l’Hers.

NON À LA JONCTION-EST, 
OUI À DES ALTERNATIVES :

• Développement des transports en commun 

en lien avec le futur métro qui arrivera à 

Limayrac.

• Passerelle piétons/cycles reliant les zones 

vertes de la plaine et de la Saune en lieu et 

place du futur échangeur

En attendant de nouvelles actions, en juin et à 

l’automne, n'hésitez pas à consulter le site du 

collectif, à signer la pétition en ligne, à écrire à 

vos élus…

Pour vous investir et nous aider à préparer de 

futures actions, envoyez un mail au Comité 

des Quartiers de l’Hers : 

comite.hers@gmail.com, ou au collectif 

stopalajonctionest@gmail.com

Site internet du collectif:

       http://nonalajonctionest.info

Le collectif est également présent sur les 

réseaux sociaux :

Twitter : 

        https://twitter.com/JonctionEstCNon

Facebook : 

        https://www.facebook.com/jonction.est

UN FUTUR LINÉO POUR 
REMPLACER LE 19

Le 3 avril 2023, plusieurs membres du comité 

des quartiers de l’Hers ont assisté à une 

réunion publique de présentation des travaux 

du quartier liés à l'arrivée du Linéo 12, qui 

remplacera le bus 19 en septembre 2025.

Dans notre quartier les aménagements les 

plus importants auront lieu chemin du château 

de l’Hers, dans la courbe entre la rue André 

Theuriet et l’impasse Liliane Desgraves.



5

La voie sera légèrement élargie pour 

permettre le croisement des bus, le trottoir 

disparaîtra côté pair (partie sans accès aux 

habitations) et sera élargi côté Impair. Le 

carrefour avec la rue André Theuriet sera 

modifié, avec de nouveaux sens de circulation, 

une écluse et un passage piéton.

Le terminus du 19, place de l’Indépendance, 

sera abandonné, ce qui permettra ensuite de 

réaménager la place, et par exemple, d’y 

installer des vélos Toulouse.

Le Linéo 12 partira de Borderouge, passera par 

la Roseraie, reprendra le trajet du 19 puis 

continuera vers la cité de l’espace, puis 

Montaudran, jusqu’à son terminus à Rangueil.

Tout comme le L1, bien connu des habitants 

du quartier, ce futur Linéo 12 circulera environ 

de 6h à minuit.

GRANDE FÊTE DE 
QUARTIER, LE VENDREDI 

16 JUIN PROCHAIN !

Vous souhaitez passer un moment très 

agréable et convivial pour fêter l’arrivée de 

l’été ? Alors venez nombreux à la fête que le 

Comité des Quartiers de l'Hers organise pour 

tous les habitants le 16 juin prochain: La fête 

de quartier, c'est partager un repas, papoter, 

danser, dans une ambiance chaleureuse qui 

réunit petits et grands. On attend 300 ou 400 

personnes!

COMMENT PARTICIPER 
À CETTE FÊTE? 

C'EST TRÈS SIMPLE :

La fête se déroulera rue Rougenet, sur le 

parking du TUC aménagé pour la circonstance.

Rejoignez‐nous dès 18h, afin de prendre place 

et découvrir les petits spectacles envisagés. 

Apportez seulement votre repas, à partager si 

possible avec les autres ! Il y a aura très 

probablement un triporteur avec de bonnes 

glaces et des gaufres, et peut être aussi un 

food‐truck. Pour bien vous installer, vous 

trouverez sur place des tables et des chaises 

prêtées par la Mairie de Toulouse.

LE PROGRAMME :

• à partir de 18h : installation et début des 

animations, avec une course en sac pour les 

enfants. Le Club Ado proposera des joutes 

de ping pong.

• 19h : apéritif offert à tous, avec l'aide de 

Carrefour Market

• 19h30 : petits spectacles de nos partenaires 

du quartier: Zumba et cirque du CLAE 

maternelle, boxe et danse du centre de loisir 

élémentaire, spectacle d'escrime artistique 

du TUC....

• 20h30 : repas partagé. Vous vous installez et 

vous partagez comme vous voulez ! Au cours 

de ce moment, des surprises vous attendent 

(force basque, ...)

• 21h45 : bal populaire avec “Vent des Îles” 

qui va faire chauffer la piste!

NB : Vous pouvez consulter notre blog : 

(http://quartier‐hers.kazeo.com/) ou notre 

page Facebook (Comité des Quartiers de 

l'Hers) qui vous tiendront au courant de tout 

changement éventuel…

Venez très nombreux! 

Le Comité de Quartier
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D'OÙ VIENNENT LES 
FRUITS BIO DU MARCHÉ

Pour fêter l’arrivée des fraises sur le marché de 

L’Hers, le Comité de Quartier a visité 

l’exploitation de Christian Gibrac et Sandrine 

Malvaldi , les producteurs des fruits bio.

L’exploitation de 8,5 hectares, se trouve non 

loin du village de La Française dans le Tarn‐et‐

Garonne. Sandrine nous a sympathiquement 

accueillis et guidés dans les cultures. 

En reprenant l’activité agricole de sa famille, 

Christian Gibrac a choisi de se consacrer à la 

production de fruits en agriculture biologique. 

La vente ne se fait qu'en direct sur les marchés 

ou en AMAP.

Notre visite commence par le bâtiment où se 

réunit l’équipe des 7 salariés. Les fraises du 

marché du lendemain, ont été cueillies et 

triées le matin et attendent dans leurs 

barquettes. Ce sont, en ce moment, 

principalement des Garriguettes et des Clery... 

Nous découvrons les rangs de fraisiers ; ce 

sont des plants de plein champ, leur arrivée 

sur le marché est plus tardive que celle des 

fraises «hors sol». 

Les plants sont protégés une partie du temps 

par des tunnels d’une 50aine de centimètres 

de haut. Plus que le soleil, c’est la chaleur qui 

est importante pour la bonne conduite de la 

culture. Nous comprenons aussi qu'une 

inondation comme celle survenue il y a deux 

ans, est une vraie catastrophe ; les fraises sont 

des fruits fragiles, touchées par l'eau, elles 

sont impropres à la récolte.

Pour ne pas épuiser la terre, les parcelles de 

production des fraises sont mises 

régulièrement au repos ; une autre culture 

leur succédera en alternance. (petites 

pastèques).

Nous passons ensuite devant la chambre 

froide, dans laquelle est stockée la récolte de 

pommes. En cette période de l’année, il ne 

reste que celles réservées au jus de pomme. 

La fabrication de ce jus est confiée à deux 

professionnels du secteur. L’un pour le jus 

"trouble" et l'autre pour le jus classique et le 

pétillant. Les pommes y sont conservées 6 

mois au maximum. Le planning pour le 

pressoir est précis afin de réserver certaines 

semaines uniquement aux producteurs bio. 

Tous les pressoirs sont lavés avant l’arrivée de 

leurs pommes afin de respecter la charte bio. 

Trois tonnes sont traitées à la fois (3000 

bouteilles de jus) ; les productions des 

différentes exploitations ne sont pas 

mélangées.

Sandrine nous explique la succession des 

travaux et des récoltes sur une exploitation 

arboricole de ce type. Pas de temps mort, à 

aucun moment... tailler, greffer, planter, 

désherber (à genoux pour les fraises), réparer 

les machines, voire passer le booster soufflant 

de l'air chaud dans le verger, la nuit, lorsque le 

risque de gel est important. 

Toutes les récoltes se font à la main. En ce qui 

concerne les arbres, la distance entre les rangs 

permet le passage d’une nacelle afin de 

travailler confortablement en hauteur.

L’arrosage s’il devient nécessaire est raisonné 

et se fait par goutte à goutte. Quand les fruits 

mûrissent il est considérablement réduit, afin 

que les plantes puisent dans leurs réserves, la 

qualité des fruits en est meilleure.

Nous passons ensuite entre les rangs de 

pommiers que Christian Gibrac est en train de 

désherber mécaniquement. Dans le rang 

voisin, les arbres viennent d’être greffés par un 

spécialiste. Comme nous avons pu le constater 

sur le marché, le choix a été fait de diversifier 

les variétés de pommes. Le plaisir pour nous 

de goûter des saveurs différentes mais aussi, 
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suivant la précocité de la variété, le souci 

d'étaler la production dans le temps et de 

l’assurer en cas de maladie sur un type de 

fruits par exemple.

A propos des maladies, Sandrine nous 

explique la prévention par phéromone sur les 

cultures bio : les femelles produisent une 

hormone qui attire et guide les mâles. En la 

diffusant artificiellement sur les arbres, on 

brouille les pistes et les mâles perturbés ne 

rencontreront pas leurs dulcinées dans le 

verger. 

Pas de dulcinées, pas de bébés.

Pas de bébés, pas de petits vers dans nos 

pommes !

En revanche, les abeilles sont bien présentes 

grâce aux ruches installées par un apiculteur.

Il se fait tard, nous ne faisons qu’apercevoir les 

quelques 500 cerisiers qui occupent 

quasiment un hectare car nous devons 

retrouver notre quartier de l’Hers. Nous nous 

contenterons de manger les cerises quand 

elles arriveront.

Et nous sommes rassurés, quand Christian 

Gibrac cessera son activité, son associée 

Sandrine prendra la relève...

Nous espérons que ce petit compte‐rendu 

vous aidera à comprendre le cycle et les aléas 

de cette production.

Répartition approximative de la vente sur le marché

Mars

Février

Janvier

Décembre

Novembre

Octobre

Septembre

Août

Juillet

Juin

Mai

Avril

Fraises Cerises Abricots Pêches Prunes Raisins Pommes Poires Figues
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ILS NOUS SOUTIENNENT

Merci aux entreprises et commerces de notre quartier qui parrainent le PETIT HERS. Ils sont des 

lieux de vie du quartier, pensez à eux...

Pharmacie Jean Chaubet ‐ Impasse Jean‐Chaubet
Pharmacie de l'Hers ‐ Avenue de Castres


